



UNIVERSIDAD
DE GRANADA



Ficha objetivo (Código)	CE9. Centros
Denominación	Cooperación al desarrollo
Definición	Compromiso con la cooperación al desarrollo.
Nivel de análisis	Centros
Evaluación (Indicadores a medir)	<ul style="list-style-type: none">▪ Doctorandos, posdoctorandos, profesores visitantes e investigadores procedentes de países en vías de desarrollo recibidos, cuya visita ha sido financiada en parte por el centro⁽¹⁾ (5 puntos)▪ Colaboración con el Centro de Iniciativas de Cooperación al Desarrollo en la organización, desarrollo y difusión de actividades conjuntas de cooperación (5 puntos)
Valor meta	<ul style="list-style-type: none">▪ Existencia de visitantes de países en vías de desarrollo cuya estancia financia el centro▪ Existencia de acciones desarrolladas en colaboración con el CICODE
Período de evaluación	Curso 2020/2021
Evidencias a aportar	Lista visitantes incluyendo: <ul style="list-style-type: none">▪ Nombre y apellidos▪ Período de la visita▪ Universidad de procedencia▪ Cantidad financiada por el centro
Fecha prevista de disposición de las evidencias	16 de mayo de 2021
Evaluador	Centro de Iniciativas de Cooperación al Desarrollo - Oficina de Datos, Información y Prospectiva
Observaciones	⁽¹⁾ Esta información deberá aportarse al International Welcome Centre del Vicerrectorado de Internacionalización



UNIVERSIDAD
DE GRANADA



Objetivo. CE9: COOPERACIÓN AL DESARROLLO (2020/2021)

FACULTAD DE CIENCIAS DE LA SALUD DE GRANADA

La Facultad de Ciencias de la Salud de la Universidad de Granada por su propia definición es consciente del papel que puede desarrollar en el apartado de cooperación y en la actualidad trabaja sobre 2 líneas de acción.

1.- Línea: Cooperación institucional, académica e internacional.

La Facultad de Ciencias de la Salud de la Universidad de Granada, fue el primer Centro Universitario de España en conseguir la acreditación del Distintivo Manos Seguras en 2014, otorgado por el Observatorio para la Seguridad del Paciente de la Agencia de Calidad Sanitaria de Andalucía. Dos años después, en 2016, tras su reacreditación, la Facultad obtiene el reconocimiento de ser el primer Centro Mentor del Distintivo Manos Seguras lo que le convierte en orientadora y facilitadora de transferencia de este conocimiento generado de investigación aplicada a otras Universidades.

Este mérito sigue vigente mediante la mentorización y participación de la Facultad de Ciencias de la Salud en proyectos de vinculación social, especialmente en la Carrera de Enfermería, en la Facultad de Ciencias de la Salud de Riobamba de la Universidad Nacional de Chimborazo en Ecuador; así como en la participación y mentorización de iniciativas que apoyan y refuerzan la línea de seguridad del paciente en la Universidad de Ciencias Médicas de Cienfuegos, Cuba.

A continuación, se refrenda la mentorización del proyecto MaS*Ecuador y MaS*Cuba, cuya información se describe:

Acción 1:

MaS•Ecuador: Cooperación Universitaria al Desarrollo en Seguridad del Paciente mediante Modelos de Acreditación y Formación Sanitaria

- Código: Resolución de 23 de enero de 2017 del Vicerrectorado de Internacionalización (UGR).
- Ámbito del proyecto: Internacional
- Programa financiador: PROGRAMA 1.1. CONVOCATORIA 2016 DE APOYO



**UNIVERSIDAD
DE GRANADA**



FINANCIERO A PROYECTOS DE COOPERACIÓN UNIVERSITARIA AL DESARROLLO

- Entidad financiadora: Centro de Iniciativas de Cooperación al Desarrollo (CICODE), Universidad de Granada
- Duración: Fecha inicial, final y número de meses. 27/01/2017 – 30/06/2018: 18 meses.
- Cuantía total (Euros): 10.000
- Investigador principal: Jacobo Cambil Martín
- El proyecto MaS•Ecuador se desarrolló en la Facultad de Ciencias de la Salud de Riobamba, Universidad Nacional de Chimborazo, desde enero 2017 hasta junio 2018; actualmente, la Facultad de Ciencias de la Salud continúa su mentorización incluso su participación en proyectos de vinculación social, especialmente en la Carrera de Enfermería de la Facultad de Ciencias de la Salud de Riobamba, Universidad Nacional de Chimborazo.
- La metodología de investigación utilizada en MaS•Ecuador fue cualitativa, mediante la Investigación Acción Participativa. Conté con los conocimientos específicos del curso “Métodos y técnicas de investigación cualitativa”, de 100 horas, modalidad presencial, recibido en la Escuela Andaluza de Salud Pública, en otoño de 2015.
- El resultado principal del proyecto es que la Facultad de Ciencias de la Salud de Riobamba de la UNACH se acredita con el Distintivo Manos Seguras el pasado 30 de abril de 2018, gracias al diagnóstico participativo comunitario y el programa formativo de la investigación, convirtiéndose en la primera universidad ecuatoriana en liderar la línea estratégica de seguridad del paciente en Enfermería en el Ecuador.
- Este proyecto se ha difundido con:
 - 1 artículo JCR, en revisión
 - 1 artículo en otras bases
 - 1 conferencia invitada internacional
 - 1 ponencia invitada internacional
 - 1 ponencia invitada nacional
 - 4 comunicaciones a congresos
 - 2 proyectos de vinculación social

Además, posteriormente en enero de 2019, MaS•Ecuador fue reconocido en la UNACH como el proyecto de investigación de Enfermería que más valor aportó para conseguir la



**UNIVERSIDAD
DE GRANADA**



renovación de la Acreditación de Carrera de Enfermería por el Consejo de Aseguramiento de la Calidad de la Educación Superior (CACES) del Ministerio de Educación de Ecuador. La acreditación de Carrera de Enfermería fue otorgada al Decano de la Facultad de Ciencias de la Salud de Riobamba, así como también a la subdecana, co-coordinadora del proyecto MaS*Ecuador, y a la directora de Carrera, también co-investigadora.

Acción 2:

PROYECTO

Distintivo Manos Seguras Cuba: Cooperación Universitaria al Desarrollo en Seguridad del Paciente y Acreditación Sanitaria.

- Código: Resolución de 7 de diciembre de 2018 del Vicerrectorado de Internacionalización, Universidad de Granada

- Ámbito del proyecto: Internacional

- Programa financiador: PROGRAMA 1.1. CONVOCATORIA 2018 DE APOYO FINANCIERO A PROYECTOS DE COOPERACIÓN UNIVERSITARIA AL DESARROLLO

- Entidad financiadora: Centro de Iniciativas de Cooperación al Desarrollo (CICODE), Universidad de Granada

- Duración: 2019-2020: 15 meses.

- Cuantía total (Euros): 15.000

- Investigador principal: Jacobo Cambil Martín

- El proyecto MaS•Cuba se ha desarrollado en 18 meses en la Universidad de Ciencias Médicas de Cienfuegos. El resultado principal del proyecto es que la Universidad consiguió el Distintivo Manos Seguras el pasado 3 de mayo de 2020, convirtiéndose en la primera universidad cubana en ostentar esta acreditación sanitaria, y la segunda universidad latinoamericana; actualmente, la Facultad de Ciencias de la Salud continúa su mentorización incluso su participación en iniciativas de aseguramiento y fortalecimiento de la línea estratégica de seguridad del paciente, especialmente en la Carrera de Enfermería de la Carrera de Enfermería de la Universidad de Ciencias Médicas de Cienfuegos.

- La metodología de investigación utilizada en MaS•Cuba fue cualitativa, mediante la Investigación Acción Participativa. Contó con los conocimientos específicos del curso



**UNIVERSIDAD
DE GRANADA**



“Métodos y técnicas de investigación cualitativa”, de 100 horas, modalidad presencial, recibido en la Escuela Andaluza de Salud Pública, en otoño de 2015.

Este proyecto se ha difundido con:

- 2 movilidades internacionales, una como estancia de investigación
- 2 artículos, en revisión
- 1 tesis doctoral, en codirección
- 3 conferencias invitadas internacionales
- 2 ponencias invitadas internacionales
- 6 comunicaciones a congresos
- Creación del perfil del proyecto en facebook: Manos Seguras Cuba Lavado de Manos
- Creación de la plataforma docente virtual sobre Seguridad del Paciente y Acreditación Sanitaria en <https://openswad.org/es>
- Difusión del proyecto en varios medios de comunicación, en ambos países: canal noticias UGR, periódico IDEAL, periódico La Vanguardia, espacio televisivo en Perlavisión Cuba, entre otros.
- Movilidad y estancia de trabajo de campo de la co-coordinadora MaS•Cuba. La profesora Zenia Tamara Sánchez García es la co-coordinadora del proyecto de cooperación universitaria al desarrollo "MaS•Cuba" en la Universidad de Ciencias Médicas de Cienfuegos. Realizó una movilidad y estancia en la Universidad de Granada del 15 al 29 de septiembre de 2019 con tres objetivos: redactar las evidencias del Distintivo Manos Seguras, apoyar la redacción del presente informe intermedio así como impartir una mesa redonda para mostrar los logros y avances del proyecto en Cienfuegos desde el inicio del proyecto. Durante su estancia contó con el apoyo de la Facultad.

La coordinación del proyecto está estudiando las convocatorias actuales para solicitar su continuidad y transferencia a otros Centros del país.

Acción 3

Desde octubre de 2020, la Facultad de Ciencias de la Salud de Granada también participa en el proyecto “SAHA: raiSe libyAn Higher education heAlth sector for the benefit of local society”. Los datos del proyecto son:

Acrónimo del proyecto: SAHA



**UNIVERSIDAD
DE GRANADA**



Programa: Comisión Europea, Erasmus +, KA2 - Desarrollo de capacidades en el ámbito de la educación superior

Contratista principal: UNIPV, Universidad de Pavía

Socios:

- UNIMED, Unione delle Università del Mediterraneo
- UGR, Universidad de Granada
- ZČU, Universidad de Západočeské v Plzni
- UOT, Universidad de Trípoli
- MU, Universidad de Misurata
- SeU, Universidad de Sebha
- SU, Universidad de Sirte
- ZU, Universidad de Zawia
- LIMU, Universidad Médica Internacional de Libia

Presupuesto: 997.260 EUR

Duración del proyecto: Del 15 de octubre de 2020 al 14 de octubre de 2023

Nº Proyecto: 619002-EPP-1-2020-1-IT-EPPKA2-CBHE-JP

Sitio web del proyecto: <https://sites.google.com/unipv.it/saha/home-page>

El objetivo general de SAHA es apoyar la modernización, accesibilidad e internacionalización de las instituciones de educación superior libias en el campo de la economía de la salud y la gestión de la atención médica.

Los objetivos específicos de los proyectos son los siguientes:

1) Mejorar las capacidades de recursos humanos de las IES (organizaciones activas en el campo de la educación superior) en el campo de la Economía de la Salud y la Gestión de la Atención de la Salud mediante la mejora de la calidad, la pertinencia, la equidad de acceso, la planificación y la entrega de ofertas de formación y la mejora de la calidad de los cursos existentes y mejorar su relevancia para el mercado laboral y la sociedad con nuevos cursos sobre Economía de la Salud y Gestión de la Salud;



**UNIVERSIDAD
DE GRANADA**



2) Promover un proceso de reforma en el campo del sistema de salud libio a través de un enfoque participativo e involucrando a las partes interesadas nacionales e internacionales, representantes de las IES y autoridades públicas.

3) Reforzar la confiabilidad de los datos y estadísticas relacionados con la gestión de la salud en el país mediante la creación de centros de datos de gestión de la salud en cada una de las Universidades involucradas.

Este proyecto está liderado por la Universidad de Pavia (Italia), y en concreto la Facultad de Ciencias de la Salud de la Salud de la UGR estaría involucrada en los Paquetes de trabajo (Work Packages) WP4 y WP7, relacionados con:

WP4: Formación del personal académico implicado en los nuevos planes de estudio integrados en Gestión Sanitaria. Tareas:

- Formación local para el personal libio
- Visita de estudio para el personal libio
- Introducción de las tecnologías TIC como herramienta para la educación interactiva, e-Learning, Educación Continua, Formación Online y Movilidad Virtual la preparación de planes de estudio y la posible formación de los profesores libios en Europa durante unos períodos de capacitación.

WP7: Difusión y explotación. Tareas:

- Identificación de grupos de difusión y elaboración de un plan de difusión.
- Creación de una web del proyecto como plataforma de colaboración y difusión.
- Mantenimiento y administración del sitio web.
- Elaboración de 3 boletines virtuales y distribución entre los grupos destinatarios.
- Organización de reuniones para la difusión del proyecto.
- Cobertura de redes sociales para aumentar la visibilidad.
- Conferencia Final: Nuevo paradigma en la formación de profesionales en gestión sanitaria.

De tal manera, que ante la solicitud para la participación por parte del Vicerrectorado de Internacionalización y del CICODE, en este proyecto participan las/los profesoras/es del Departamento de Enfermería: Inmaculada García García y Jacobo Cambil Martín (Coordinador Granada Partner).



UNIVERSIDAD
DE GRANADA



Línea 2: Cooperación con el entorno. Proximidad

Acción 1

Con motivo de la Navidad, en el mes de diciembre, con la participación de toda la comunidad universitaria y la Asociación de Vecinos del Zaidín (donde se ubica la Facultad), se recogieron alimentos para el Banco de Alimentos ubicado en el Zaidín

▪ **Existencia de visitantes de países en vías de desarrollo cuya estancia financie el centro**

En relación con este indicador, señalar que debido a la pandemia global causada por el COVID-19 se han tenido que cancelar varias visitas de profesores e investigadores de países en vías de desarrollo, los cuales hubiesen recibido financiación para parte de nuestra Facultad como se ha venido haciendo en los últimos años, en consonancia con nuestra política activa de favorecer la Cooperación al Desarrollo.

En concreto, estaba prevista la visita de la profesora Zenia Tamara Sánchez García, puesto que como se ha comentado anteriormente, es la co-coordinadora del proyecto de cooperación universitaria al desarrollo "MaS•Cuba" en la Universidad de Ciencias Médicas de Cienfuegos. Tenía prevista realizar una estancia de 2 semanas durante el actual curso, para evaluar y realizar el seguimiento de este proyecto con el responsable el Granada, el profesor Jacinto Cambil.